



Eventos en estados clave que podrían definir las presidenciales:

# Con Obama y Clinton, demócratas despliegan a los pesos pesados para reforzar su campaña

Los expresidentes participan de mítines y buscan atraer a segmentos de votantes en los que Kamala Harris se ve más débil, como los hombres afroamericanos.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

Con la mayoría de las encuestas mostrando un empate técnico entre Kamala Harris y Donald Trump —los promedios le dan una ventaja de menos de 2 puntos a la vicepresidenta—, y enfrentados a una desventaja en algunos estados clave, los demócratas sacaron la artillería pesada esta semana con la inclusión de los expresidentes Bill Clinton y Barack Obama. Especialmente este último puede ser vital para movilizar ciertos sectores de votantes en los que el oficialismo ha perdido fuerza con respecto a la última presidencial, como los afroamericanos.

Ambos estuvieron presentes en la Convención Nacional Demócrata de fines de agosto, en la que se confirmó oficialmente a Harris como la candidata del sector, pero no habían entrado en campaña activa, hasta ahora.

El primero de ellos en desplegarse fue Obama, quien participó en un mitin de campaña en Pensilvania, en el que pidió "pasar la página" y apoyar a Harris en las presidenciales. En su discurso, el popular exmandatario dijo que entiende que la gente se sienta frustrada por los problemas acarreados por la pandemia, pero no puede entender "por qué alguien podría pensar que Donald Trump cambiará las cosas" para mejor cuando "no hay absolutamente ninguna prueba de que este hombre piense en alguien más que en sí mismo".

## Atraer a votantes hombres y negros

El expresidente no solo se lanzó contra Trump, sino que también se refirió a un aparente me-



**BARACK OBAMA** es uno de los demócratas más populares.



**BILL CLINTON** estará en Georgia mañana domingo.



**HILLARY CLINTON** dijo que ayudaría a Harris.



**MICHELLE OBAMA** podría ser clave para atraer a las mujeres.

## Trump pierde fondos

Las contribuciones para Donald Trump efectuadas por donantes que aportan montos pequeños se han desplomado desde el último intento que hizo por llegar a la Casa Blanca, lo que representa un reto para el expresidente mientras intenta mantener el paso de la máquina de recaudación de fondos de los demócratas.

Menos de una tercera parte de las contribuciones al equipo de campaña de los republicanos han provenido de donantes que dieron menos de 200 dólares, una disminución en comparación con casi la mitad de todos los donativos en la contienda de 2020, de acuerdo con un análisis efectuado por The Associated Press y OpenSecrets, una organización que da seguimiento al gasto político. El monto también ha disminuido, según el estudio: Trump recaudó US\$ 98 millones de esos contribuyentes hasta junio, un descenso del 40% en comparación con los US\$ 165 millones que aportaron durante un periodo equivalente en su contienda presidencial previa.

nor entusiasmo entre algunos votantes por Harris comparado al que él recibió en su campaña presidencial de 2008. "Están buscando todo tipo de razones y excusas. Y tengo un problema con eso", manifestó. "Parte de mí cree que a ustedes no les gusta la idea de tener una mujer Presidenta y están buscando razo-

nes para eso". Tal como dijo Obama, las encuestas muestran que Harris tiene un menor respaldo entre los votantes negros que el que tuvo él, y también el que tuvo el Presidente Joe Biden en 2020. Aquí, el papel del exmandatario podría ser clave, según Todd Belt, director del programa de

Gestión Política de la Universidad George Washington, quien plantea que es "importante usar a Obama como un 'sustituto' en la campaña para alejar a los votantes negros de Trump y/o hacer que se interesen en votar".

Los demócratas también desplegarán a Bill Clinton este fin de semana en algunos de los estados clave. El exmandatario comenzará su gira en Georgia, donde estará el domingo y el lunes, y seguirá después en Carolina del Norte, tratando de captar el voto del electorado rural con el fin de lograr una ventaja significativa para Harris, según fuentes demócratas.

Aunque Clinton no apela tan evidentemente como Obama al votante negro, es un expresidente sumamente popular y podría atraer a hombres de mediana edad y mayores debido a su "capacidad casi sobrenatural de conectar con los votantes", planteó Ross Baker, politólogo de la Universidad de Rutgers.

## Las armas para asegurarse el voto femenino

Con Obama y Clinton desplegados, todavía hay cartas que los demócratas podrían jugar en la recta final de la campaña: sus esposas, que también son figuras clave del partido. Fuentes demócratas han dicho a los medios que ambas podrían participar en eventos hacia el final de la campaña.

"Haré todo lo que pueda para que resulte elegida. Todo lo que me pidan que haga y todo lo que se me ocurra hacer", dijo Hillary Clinton en una entrevista a CBS News a mediados de septiembre. Oficialmente no hay detalles de posibles eventos de campaña para la exsecretaria de Estado, pero se espera que sus eventuales discursos se enfoquen en los derechos de las mujeres, especialmente en temas reproductivos, que ha sido un tema clave para los demócratas

## ARIZONA

**En los próximos días Harris y Trump se enfocarán en Arizona, uno de los estados que definirán la presidencial.**

durante la campaña.

La otra carta del partido podría tener un impacto todavía mayor. Michelle Obama consistentemente aparece como la demócrata más popular en las encuestas y algunos estudios incluso muestran que podría vencer fácilmente a Trump si se enfrentaran en una elección, pero la exprimera dama se ha mostrado reticente a participar activamente en campañas políticas.

De todas formas, los demócratas esperan que tenga algún nivel de participación y, sea cual sea, podría tener un impacto determinante en una elección como la actual, en la que cada voto cuenta.

"Tanto Michelle Obama como Hillary Clinton podrían resultar eficaces a la hora de atraer a las mujeres blancas con estudios universitarios, un grupo con el que Harris tiene relativamente buenos resultados. En Georgia, Harris necesita alrededor del 40% de ese grupo; en Carolina del Norte, probablemente necesitaría alrededor de la mitad de esas mujeres blancas", dijo Charles Bullock, profesor de Ciencias Políticas de la Universidad de Georgia, citando dos de los siete estados que, se cree, podrían definir esta elección.

Harris y Trump concentran sus esfuerzos en estas zonas y en los últimos días han quemado sus últimos cartuchos en una de ellas, Arizona, para tratar de ganar los once votos electorales en ese estado clave que ya comenzó la votación anticipada.

Harris tuvo eventos allí ayer y el jueves, así como su compañero de fórmula, Tim Walz, y la primera dama, Jill Biden, lo hará hoy. Mientras que Trump tiene programada una visita el domingo a la zona, a cuatro días de que su candidato a vicepresidente, el senador por Ohio J.D. Vance, visite la frontera Tucson, la segunda ciudad más poblada del estado.